



Mi Universidad

Ensayo

Carlos Adrián Álvarez López

Parcial 4

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

Semestre I, grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de diciembre del 2023

Interculturalidad en Salud

En las últimas décadas, el concepto de interculturalidad en salud ha cobrado relevancia como un componente esencial para abordar la diversidad cultural en la atención médica, particularmente en naciones como Chile y otros países latinoamericanos. La antropología médica, como disciplina, desempeña un papel crucial al revelar las complejidades culturales presentes en el ámbito de la salud.

Conceptos Clave desde la Perspectiva Antropológica Médica

Desde la perspectiva de la antropología médica, este análisis destaca conceptos clave como cultura y diversidad cultural, fundamentales para entender los modelos médicos en interacción. Se examinan los sistemas médicos como organizaciones dinámicas que representan modelos epistemológicos de pensamiento sobre la salud y la enfermedad.

Ecosalud y Diagnóstico de Salud

En estrecha relación con la interculturalidad en salud, la segunda sección examina el diagnóstico de salud poblacional en comunidades rurales y urbanas en México, bajo el enfoque de ecosalud. Este análisis revela diferencias en la constitución de equipos transdisciplinarios y la participación comunitaria, destacando la importancia de principios como género y equidad. Centrándonos en los factores determinantes de la salud y la importancia de la prevención, esta sección aborda la esencia de la doctrina de la Salud Pública y su papel crucial en guiar la atención de la salud de la población. La comprensión de los determinantes de la salud es fundamental para abordar las causas subyacentes de las enfermedades y promover intervenciones efectivas.

Medicina Tradicional Mexicana

Añadiendo otra capa a la comprensión de la salud, el tema sobre la Medicina Tradicional Mexicana reconoce la diversidad de prácticas médicas presentes en la sociedad. Este enfoque destaca la importancia de considerar las cosmovisiones y sistemas de interpretación de la realidad en diferentes culturas, subrayando la relevancia de la pluralidad en la oferta de servicios de salud.

La Interculturalidad en Salud se posiciona como la nueva frontera de la medicina, resaltando la necesidad de adaptarse a entornos culturalmente diversos para garantizar una atención de salud equitativa y efectiva. Este enfoque se convierte en un llamado a la acción para el

desarrollo de estrategias que fomenten la comprensión y la colaboración entre profesionales de la salud y pacientes de diversas culturas.

Teoría de Sistemas y Medicina como Sistemas Interrelacionados

Las teorías de sistemas proporcionan un marco teórico que se aplica a la comprensión de las prácticas médicas como sistemas interrelacionados, integrando la antropología médica. Este análisis sistémico ofrece una perspectiva valiosa para entender la complejidad de la atención de la salud y cómo diferentes componentes interactúan entre sí.

El tema sobre cosmovisiones y sistemas médicos presenta una propuesta innovadora que utiliza herramientas de la teoría de sistemas y antropología médica para comprender diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión. Este enfoque "sistémico" facilita la comprensión de diversas prácticas médicas dentro de su contexto cultural y filosófico.

Abordando los Niveles de Atención y Prevención en Salud

Abordamos los niveles de atención, prevención y atención primaria de la salud, diferenciando conceptualmente la Atención Primaria de la Salud de los Niveles de Atención y Prevención. Destacamos la estrategia de la Atención Primaria de la Salud definida en la conferencia de Alma Ata en 1978, marcando un avance para superar los modelos biomédicos centrados en la enfermedad y privilegiar servicios promotores de salud y preventivos de la enfermedad a costos accesibles para la población.

Niveles de Prevención en Salud y Promoción de la Salud

Los niveles de Prevención en Salud aportan contribuciones cruciales para la salud pública, definiendo claramente los niveles de prevención y su papel en la mejora de la salud de la población. La prevención se conceptualiza no solo como medidas para prevenir la aparición de enfermedades, sino también para detener su avance y atenuar sus consecuencias una vez establecidas. La promoción de la salud se posiciona como una estrategia que proporciona a individuos y comunidades los medios necesarios para ejercer un mayor control sobre su propia salud y mejorarla.

Conclusión:

En conjunto, estos temas revelan la complejidad y la interconexión de aspectos culturales, sociales y biológicos en el ámbito de la salud, subrayando la necesidad de enfoques interdisciplinarios y culturalmente sensibles para abordar los desafíos contemporáneos en la

atención de la salud. Este análisis multidisciplinario resalta la importancia de considerar la diversidad cultural, las cosmovisiones y los sistemas médicos en el diseño de políticas y prácticas de atención de la salud para lograr resultados más efectivos y equitativos.

Referencias bibliográficas

Bibliografía

1. Salaverry, O. (2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA. Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública. <http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>
2. Dietz, G. D. (2011, febrero). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad. Comunidad e interculturalidad. <https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>
3. M, A. M. A., H, A. V., & Rozas, J. N. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Revista Médica De Chile, 131(9). <https://doi.org/10.4067/s0034-9887200300090001>
4. Aguirre, M. V. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. Acta Médica Peruana, http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011
5. Arenas-Monreal, L. (2015). Diagnóstico de salud poblacional. Rev Saúde Pública, <https://www.scielo.br/j/rsp/a/dRRw3L7KmdVBG5TvsGP87n/?format=pdf&lang=es>
6. Valdes, A. (s.f.). Protección social en salud. . Pan American Health Organization / World Health Organization., https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-7-proteccion-social-salud&Itemid=0&lang=es#gsc.tab=0
7. WHO, W. H. (2019). promoción de la salud. World Health Organization: WHO, https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1.
8. O.M.S.(2017). EDUCACIÓN PARA LA SALUD CON ENFOQUE INTEGRAL. Organización Mundial de la Salud, <https://www.paho.org/hq/dmdocuments/2017/promocion-salud-intersectorialidad-concurso-2017-educacion.pdf#gsc.tab=0>

9. Elvira D. (9 de junio de 2004). El sistema sanitario. Universal abierta de Catalunya://openaccess.uoc.edu/bitstream/10609/79345/1/El%20sistema%20sanitario%20en%20la%20Sociedad%20de%20la%20informaci3n.%20La%20salud%20electr3nica_M3dulo%201_El%20sistema%20sanitario.pdf
10. L3pez A. (2003). LOS SISTEMAS DE ATENCI3N A LA SALUD: UNA VISI3N DESDE LA ANTROPOLOGÍA M3DICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf
11. David L. (2003). LA INTEGRACI3N DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL Revista 2 (paliativossinfronteras.org)
12. Tukari (2011) Medicina tradicional indígena efectivo a prueba. Tukari https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf (udg.mx)
13. Vignolo J. (S/F) niveles de atenci3n de prevenci3n primaria de salud. Niveles de atenci3n, de prevenci3n y atenci3n primaria de la salud (scielo.edu.uy)
14. Andrade J. (2012) Niveles de prevenci3n en salud contribuciones para la salud p3blica. Recuperado, niveles de prevenci3n pdf.
15. Estrado L. (1983) desarrollo del ciclo vital en el ser humano. Salud mental https://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/153/153
16. Masilla A. (Diciembre 2000) Etapas del desarrollo humano. Revista psicol3gica https://sisbib.unmsm.edu.pe/bvrevistas/investigacion_psicologia/v03_n2/pdf/a08v3n2.pdf